
Protokoll der Herbst-Distriktversammlung des DARC-Distriktes 
Schleswig-Holstein (M) in Groß Vollstedt am 07. Dezember 
2024 
1. Begrüßung und Vorstellung neuer Funktionsträger  

Der Distriktsvorsitzende Rolf Heide, DL1VH, eröffnete die Versammlung um 
14:05 Uhr und begrüßte 23 Vorsitzende von Ortsverbänden bzw. deren Vertreter 
von derzeit insgesamt 28 stimmberechtigten Ortsverbänden im Distrikt. 
Es sind 16 Gäste anwesend.

2. Wahl eines Protokollführers 

Zum Protokollführer wurde, Jörg Süßenbach, DF9LJ vorgeschlagen und 
einstimmig gewählt. Er nahm die Wahl an. 

3. Genehmigung der Tagesordnung und Feststellen der Beschlussfähigkeit

Die vorliegende Tagesordnung wurde einstimmig angenommen. Die 
Beschlussfähigkeit wurde festgestellt.  

4. Totengedenken und Ehrungen 

Im letzten halben Jahr sind im Distrikt M leider 12 Mitglieder verstorben

Hans Christian Sander, DB8LZ, M32; Rita Sick, DG8LAR, M17; Roland Lorenz, 
DK5LD, M01; Walter Werle, DF1LE, M17; Kai Stoßberg,DJ8LX, M01; Erwin 
Assenbrunner, DF2LE, M15; Bernd Halberstadt, DF3LE, M06; Herbert Novak, 
DD4LV, M20; Manfred Lorenzen, DB7LM, M03; Werner Schrei, DF8LA, M13; 
Waltraut Röhr, DK8LE, M25; Hans Joachim Bleck, DL4UR, M12 

Rolf, DL1VH, bat die Versammlungsteilnehmer sich zum Gedenken unserer  
verstorbener DARC-Mitglieder zu erheben. 
Wir trauern um unsere Verstorbenen. 

NEUE Amtsträger: 

neuer OVV M19, Sylt: DK8OL, Stefan Specht, 

neuer OVV M07, Lütjenburg, DK4VC, Eckehard Plagmann  

Wir wünschen den neuen OV Vorsitzenden viel Erfolg und danken Ihnen für Ihren 
Einsatz. 

5. Genehmigung des Protokolls der Distriktversammlung vom 16.03.2024 



Das vorliegende Protokoll der Distriktversammlung vom 16.03 2024 wurde ohne 
Änderungen einstimmig genehmigt. 

6. Berichte des Vorstandes und der Referenten 

6.1 Distriktvorsitzender Rolf Heide, DL1VH (ausführlicher Bericht im Anhang) 

Rolf berichtet aus dem letzten Berichtszeitraum seit 16.3. 2024 zu folgenden 
Themen: 

- April:  Arbeitstagung Amateurrat 

- Mai: SH Treffen in Kronshagen mit anschließender Vorstandssitzung 

- Juni: Ham Radio Friedrichshafen, Klasse N, Fragenkatalog 

- September: Sitzung Haushaltsausschuss und Gesellschafterversammlung der  
DARC-Gesellschaften 

- September:  Vorstandssitzung OV M24 

- November: Vorstandssitzung in Warder 

- November DARC Mitgliederversammlung in Baunatal mit Vorstandswahlen, 
neuer AR-Sprecher: Manfred Lauterborn DK2PZ (DV Oberbayern), Vertreter 
bleibt Peter Kern DL1EIP 

- Vorstandsprojekt: Remotestationen: keine Bewerbungen für Standorte aus 
Norddeutschland eingegangen, Förderung i.H.v. 5000€, 

- Funkttag Kassel in 2025 aus Gründen des DARC Geburtstags 75 Jahre 
Nachkriegs DARC in eine Festveranstaltung in der Stadthalle Baunatal 
integriert, die für den 30.8.2025 geplant ist 

- Funktag Kassel wird ab  2026 wieder wie gewohnt stattfinden 

- auf der DARC Mitgliederversammlung hat der DARC Notfunkreferent Oliver 
Schlag eine Präsentation zum Thema Notfunk im OV präsentiert. Die 
Präsentation ist verfügbar unter:  
https://files.darc.de/index.php/s/Ys4yJxs3Yknwzm2  

- die Referentenstelle für Notfunk im Distrikt derzeit nicht besetzt, interessierte 
Bewerber zur Wiederbesetzung werden gesucht. Bei Interesse bitte mit einem 
der Vorstandsmitglieder Kontakt aufnehmen. Wir freuen uns auf eure 
Bewerbungen. 

6.2  Stellvertretender Distriktsvorsitzender DL1LB Heinz Trochelmann  



- krankheitsbedingt verhindert -  

( ausführlicher Bericht im Anhang)  
Rolf, DL1VH berichtet von Heinz Aktivitäten im Berichtszeitraum.  

Ständiger Austausch mit Vorstandskollegen und weiteren Beteiligten. 

Gespräch mit DB5NU und Firmenvertreter zum Thema Bungsberg Relais, 
DB0PC. Es sind Wartungsarbeiten an den Antennen erforderlich. Leider kann die 
gewohnte unbürokratische Unterstützung nicht mehr gewährt werden, so dass 
kommerzielle Unterstützung in Anspruch genommen werden muss. 

Ansonsten bittet Heinz um YL oder OM, die bei der Organisation des Maustages 
am 3.10.2025 unterstützen können. Er selbst ist an diesem Termin leider 
verhindert. 

6.3  Stellvertretender Distriktsvorsitzender  Jörg Süßenbach DF9LJ 

Besuch von diversen OV Aktivitäten im Distrikt, Teilnahme am WAG Contest und 
SH Aktivitätstag unter Sonder DOK DVM 

Konzept und Ideensammlung zur Zukunft des S-H-Treffens 

6.4  Kassenführung Rita Iwers  DH8LAR  

Kassenbericht zur Distriktversammlung vom 07.12.2024 

Kassenbestand am 01.01.2024                               30.497,60  €   
Kassenbastand am 07.12.2024                                37.002,01 €   

Einnahmen 2024 (nur die größten Posten): 

                             4.537,60 € DV-Zuwendungen vom DARC 
                             1.100,00 € Relaisspenden   
         (es sind Spenden aus 4 OV eingegangen) 
                             1.200,00 € OV-Auflösung Barmstedt 
                             1.140,00 € AJW Zuschuss DARC 

Ausgaben 2024 (auch hier nur die größten Posten):     

                                 200,00 € Zuschuss Funktionsträger Seminar 
                                 400,00 € Batterie Aschbergrelais 
                                 710,00 €  Raummiete Kronshagen 



 
Der Vorstand und die Distriktsversammlung danken Rita für die Kassenführung 
und den Kassenbericht. 

6.5 Referent für EMV Jörg Süßenbach DF9LJ (Bericht siehe Anhang) 

Drei Störfälle im Berichtszeitraum.  

Es ist eine Anfrage eingegangen, die Feldstärke-Messgeräte des Distrikts 
auszuleihen. Dies habe ich abschlägig beschieden und statt dessen darum 
gebeten, die geplanten Messungen zu erläutern. Ich habe angeboten, diese 
Messungen dann gemeinsam mit dem Equipment des Distrikts durchzuführen.

6.6 Referent für VUS Dieter Mahlfeldt DC5BT (ausführlicher Bericht fehlt)  

monatliches Treffen der DARC VUS Referenten online installiert, Hauptthema: 
Hamnet 

Rücktritt des Bakenkoordinator in DARC und IARU 

DM0PR Garding: Betrieb wurde eingestellt, Inbetriebnahme 1957 

neuer Hamnet Knoten am Bungsberg 

Hamnet Förderung auf Antrag verfügbar: wichtige Knoten können mit 
unterbrechungsfreien Stromversorgung ausgestattet werden 

Störungsmeldung eingegangen für Relaisrufzeichen, dessen Lizenz seit langem 
erloschen war 

6.7  YL-Beauftragte Rita Iwers DH8LAR 

Aktivitäten 2024 

 YL-Treffen während des Schleswig-Holstein-Treffen in Kronshagen  
ILLW im August mit 5 YL in Behrensdorf,  Yls aus den Distrikte   A und M 
vertreten. 
Unsere OM haben uns bei dem Antennenaufbau kräftig geholfen  
Im November waren wir Yls dann wieder jeder von der eigenen Station an der 
SH-Aktivität dabei. 
Natürlich auch wieder das YL-Club-Call. 

Das YL-Herbsttreffen fand diesmal am Nord-Ostsee-Kanal in dem Terassen-Cafe 
statt. 



Dort hatten wir einen informativen Vortrag vom Angestellten der 
Schiffsbegrüssungsanlage, 
welche anschliessend auch besichtigt werden konnte. Natürlich mit Erklärungen 
wie alles abläuft 
und wo z.b. man erfährt welche Schiffe durch den Kanal fahren, aus welchen 
Ländern uns. 

Pläne für 2025 

YL-Treffen in Kronshagen 
ILLW Aktivität in Behrensdorf 
SH-Aktivität  vielleicht ja mal wieder von einer Clubstation, ( M30) 
YL-Treffen im Herbst, Ziel ist noch offen 

6.8  Referent für Funkbetrieb Wolfgang Möller DL4LE (Bericht im Anhang)  

Informationen zur Sonnenaktivität verteilt 

zwei Mobilwettbewerbe im Distrikt durchgeführt, Mithilfe von DB2HU, Rainer 

SH-Aktivität durchgeführt, Contestzeiten sollen ab 2025 reduziert werden, ca. 20 
Logeinsendungen aus SH und weitere 40 von außerhalb von SH 

Dieter berichtet über die Aufteilung von DARC Mitgliedern nach Lizenzklassen 

Es wurde gefragt, ob nicht auch eine QO100 Klasse für die SH-Aktivität 
eingerichtet werden kann. Wolfgang wird diese Anregung prüfen. 

Es werden Urkunden für alle Teilnehmer erstellt und elektronisch verteilt. 

Wolfgang ist unter dem Clubrufzeichen, DL0SH aktiv gewesen. 

CQ-SH Broschüre soll weiter gepflegt werden, jedoch nur elektronisch verteilt 
werden. Interesse besteht bei Funkamateuren aus SH, aber auch Urlaubern 

Ausblick auf 2025: 

Anreisewettbewerb der QCWA in Hameln 

6.9 Referent für ARDF Andreas Hansen DK7RCA - krankheitsbedingt verhindert 
- 

Rolf informiert stellvertretend über die ARDF Aktivitäten (ausführlicher Bericht im 
Anhang): 



ARDF Wochenende mit Distrikt E im Mai 2024 in Stelle/HH 

Fuchsjagd in Kiel, Viehburger Gehölz 

Peilwettbewerb M25?? in Großholz 

Peilwettbewerb M25 in Altenholz 

2. ARDF Wochenende mit Distrikt E in Stelle /HH mit Gästen aus England 

6.10 Referent für AJW Sebastian Pesch DF1HP - aus private Gründen 
verhindert - 

Wolfgang informiert stellvertretend über die AJW Aktivitäten (ausführlicher Bericht 
im Anhang): 

Wolfgang informiert über das digitale Schulungsangebot 50 Ohm für die 
Lizenzvorbereitung 

OV-übergreifender Funk-Seminartag in Husum in Kooperation mit BOS 
Aktivitäten 

weitere Information im Nordostsee Rundspruch 

Gründungsversuche von Jugendgruppen gescheitert 

Appell an Funkamateure, Technik an Schulen zu vermitteln, da dort Fachkräfte 
fehlen 

Er informiert über eine AJW WhatsApp Gruppe. Es wird kritisch hinterfragt, 
warum die DARC Angebote nicht genutzt werden. Aus dem Kreis der Teilnehmer 
wird auf die mangelnde Akzeptanz der DARC Angebote als weitere Chat-App 
verwiesen. 

7. Dieser TOP hat keinen eigenen Inhalt 

8. Antrag an die Distriktsversammlung vom 15.10.2024 

Auflösung des Ortsverbandes M34 Fehmarn 

Die formalen Kriterien für die Auflösung sind erfüllt. Seitens des 
Ortsverbandsvorsitzenden wird die Auflösung des Ortsverbandes beantragt. 



Die Distriktsversammlung beschließt einstimmig die Auflösung des 
Ortsverbandes. Es gab keine Enthaltungen. 

9. Festlegung von Terminen und Veranstaltungen 2024  

Distriktsversammlung Distrikt M in Groß-Vollstedt 29.3.2025  

Flohmarkt in Husum zum Krokusblütenfest   23.3.2025 

Schleswig-Holstein Treffen in Kronshagen   4.5.2025 

Internationales Leuchtturm Wochenende, ILLW    17./18.8.2025 

Ersatzveranstaltung für Funktag 2025   30.8.2025 

Es wird auf die Konflikte mit Contestaktivitäten hingewiesen und angeregt, dies 
zukünftig bei der Terminfindung zu berücksichtigen.  

10. Allgemeine Aussprache und Verschiedenes 

Es gibt Überlegungen, wie zukünftig mit der Durchführung der 
Distriktsversammlungen verfahren werden soll: 

Formal wird nur eine Distriktsversammlung im Jahr benötigt. 

Der Vorstand stellt zur Diskussion, die zweite Veranstaltung (Herbst) als 
Workshop zu unterschiedlichen Themen durchzuführen. Vorgeschlagen werden 
für den Termin Herbst 2025 der Austausch zwischen den Ortsverbänden und 
Ortsverbandsvorsitzenden, Anforderungen an den Distriktsvorstand und 
Weiterentwicklung des Amateurfunks. Es wird angeregt, best-practice Ansetze 
zur Mitgliedergewinnung, Öffentlichkeitsarbeit und social media, Organisation von 
Veranstaltungen etc. zu thematisieren und miteinander in den Austausch zu 
kommen. 

Der Vorschlag wird positiv aufgenommen. Der Vorstand wird einen Vorschlag zur 
Umsetzung vorstellen. 

Der Vorstand hat über Möglichkeiten beraten, die Attraktivität des Schiewig-
Holstein Treffens zu verbessern und langfristig auch den Kreis der Interessenten 
zu erweitern. Für 2025 ist in einem ersten Schritt vorgesehen, Das 
Rahmenprogramm in Form von Vorträgen zu erweitern. Es werden 2025 
zusätzliche Räume zu Verfügung stehen, so dass zusätzlich zum Flohmarkt auch 
parallele Vortragsveranstaltungen stattfinden können. Die Ankündigung des SH-
Treffen soll strukturierter und regional ausgeweiteter erfolgen. Es wird (bitte 



möglichst kurzfristig!) um Vorschläge für Referenten zum SH-Treffen 2025 
gebeten (Vortragstitel, Referent, Dauer der Präsentation) bitte an DL1VH. 

Es kommt spontan der Vorschlag, DB7BN anzusprechen, der die Propagation 
Group des DARC leitet. Der Vorstand wird Kontakt aufnehmen. 

Es wird gefragt, ob ein Ersatz für die Bake in Garding seitens des DARC geplant 
sei. 

Nach kurzer Diskussion über die Rolle von Baken als parallel Instrument zur 
WSPR, PSK-Reporter, remote-SDRs und dem RBN wird vorgeschlagen, eine 
Diskussion über die Zukunft von Baken im Rahmen der Workshop Veranstaltung 
zu Veranstaltung führen. (Nachtrag DF9LJ: es wäre eine gute Gelegenheit einen 
Vortrag zu Instrumenten der Ausbreitungsanalyse im Rahmen des SH-Treffen zu 
halten und dort auch eine kurze Diskussion dazu zu führen. Was meint Ihr?) 

Es wird das beklagt, dass mehrere Ortsverbände aufgelöst wurden und angeregt, 
gemeinsam Maßnahmen zu erarbeiten, um dem Mitgliederschwund zu 
begegnen. Als sehr wirkungsvoll wird rückblickend die Öffentlichkeitsarbeit 
betrachtet. M17 bietet anderen Ortsverbänden hierzu Hilfestellung an.  

Es wird zudem angeregt, Distriktsmittel für die Gewinnung von Mitgliedern und 
Öffentlichkeitsarbeit zur Verfügung zu stellen. 

Rolf,DL1VH berichtet von Aktivitäten im Vorstand, das ein einfaches Regelwerk 
für die Vergabe von Distriktsmitteln für Projekte der Mitgliedergewinnung zu 
erstellen. Dies soll in 2025 vorgestellt werden. 

Es wird angeregt, Material für die Öffentlichkeitsarbeit (Plakate, Aufsteller) 
seitens des Distriktes für die Nutzung durch die Ortsverbände zu beschaffen. 
Dies wird begrüßt, allerdings hat es in der Vergangenheit Probleme bei der 
Lagerung gegeben, die zukünftig neu geregelt werden muss. 

Als Anregung wird formuliert, eine Liste der vorhandenen Materialen auf der 
Webseite des Distrikts zu veröffentlichen. 

Es werden Plaketten zu Ergebnissen der Clubmeisterschaft an die Ortsverbände 
Eutin M02, Süderbrarup M15, Kiel M06 verliehen. 

Die Akustik im Veranstaltungssaal wird beanstandet und darum gebeten, diese 
Situation zukünftig zu verbessern. 

Der Vorstand dankt für die angeregte Diskussion zu den vielfältigen Themen! 

Die Veranstaltung wird um 16:29 Uhr beendet.  

Esgrus den 8.12.2024, Protokollführung: DF9LJ, Jörg  



Der Distriktsvorstand Rolf Heide, DL1VH

  

Anlagen in separaten Dateien: 

Bericht des DV und der Refenten zu TOPs 6.1 bis 6.11 

6.1: DL1VH:  

Bericht zur Distriktsversammlung am 7.12.2024 

Berichtszeitraum 16.03.2024 bis 7.12.2024. So lange war ein 
Berichtszeitraum noch nie. 

Kurz nach der Distriktsversammlung fand vom 5. bis 7. April in Baunatal 
eine Arbeitstagung des Amateurrates statt. Entgegen den sonst 
durchgeführten DARC-Mitgliederversammlungen werden dort keine 
Anträge besprochen oder verhandelt. Man versucht, aktuelle Probleme, die 
unseren Verband betreffen, in Arbeitskreisen zu erörtern und analysieren 
und Problemlösungen zu erarbeiten. Die dann ggf. in Empfehlungen und 
oder Anträgen zur nächsten DARC – Mitgliederversammlung münden. 

Am 12.05.2024 fand das diesjährige SH-Treffen in Kronshagen statt. Viele 
von Euch sind dort gewesen, Details dazu kann ich mir also sparen. 
Grundsätzlich eignet sich diese Lokalität für dieses Vorhaben. Ich gehe 
davon aus, dass auch in 2025 dort weider das SH-Treffen stattfinden wird. 
Termin: 4. Mai 2025. 

Im direkten Anschluss an das SH-Treffen haben wir dort auch eine 
Vorstandssitzung durchgeführt. 

26.06.2024 – 1.07.2024 HAM-Radio in Friedrichshafen. Jedes Jahr wieder. 
Ich war wie die Jahre vorher auch, mitverantwortlich für die Organisation 
und Durchführung des Standes der Distrikte. Großes Thema dieses Jahr, 
die Einführung der neuen Einsteigerlizenz und der überarbeitete 
Fragenkatalog für die Lizenzprüfung. 



13. u. 14.09.2024 Haushaltsausschußsitzung und 
Gesellschafterversammlungen (der DARC- Gesellschaften) in Baunatal. 
Diese Besprechung dient auch für die Vorbereitung des 
Haushaltsvorschlages für das neue Jahr. Dieser wird dann auf der nächsten 
DARC-MV vorgestellt. 

Am 24.09.2024 habe ich an einer Vorstandssitzung des Ortsverbandes M24 
Norderschlei teilgenommen. 

2.11.2024 Vorstandssitzung des Distriktes M in Warder. Da wir alle etwas 
„über SH verstreut“ wohnen, versuchen wir immer, diese Sitzungen 
möglichst zentral stattfinden zu lassen, um den Reiseaufwand gering zu 
halten. Das gelingt leider nicht immer, Probleme gibt es u.A. auch 
dadurch, dass einige Lokalitäten wegen Personalmangel eingeschränkte 
Öffnungszeiten haben. 

15.-17.11.2024 DARC – Mitgliederversammlung in Baunatal. Die 
alljährliche Mitgliederversammlung findet ja traditionell im Herbst statt. 
Durch die Einschränkungen von Corona etc. war man zurückliegend im 
Frühjahr 2023 davon abgewichen. Mit diesem Herbsttermin ist der alte 
Zyklus wieder hergestellt. Dies hatte jedoch zur Folge, dass für die 
geplanten Neuwahlen des DARC-Vorstandes, der bestehende Vorstand 
zurücktreten musste, da die übliche Amtszeit von 
2 Jahren (seit Frühjahr 2023), noch nicht verstrichen war. Diese Klippe 
wurde auch gemeistert, die Wahl konnte ordentlich durchgeführt werden. 
Ergebnis: der neue Vorstand ist der alte.... 
Der Neubewerber aus Rheinland-Pfalz, Hagen Barschdorf DG4PB fand 
keine Mehrheit. 

Neugewählt wurde auch der Sprecher des Amateurrates. Der bisherige 
Amtsinhaber Heinz Mölleken DL3AH, hat nach neun Jahren Amtsdauer 
nicht mehr kandidiert. Neuer Sprecher ist jetzt Manfred Lauterborn 
DK2PZ (DV vom Distrikt Oberbayern). Der bisherige stellvertretende 
Amateurratssprecher Peter Kern DL1EIP wurde wiedergewählt. 

Was gibt es sonst von der MV zu berichten? Der Haushaltsvoranschlag für 
das neue Jahr wurde angenommen. Ebenso im Vorfeld der 
Nachtragshaushalt für das zurückliegende Jahr. 



Die entsprechenden Ausschüsse wurden großteils auch wieder bestätigt. 
Ich selbst werde dem Haushaltsausschuß eine weitere Amtsperiode 
angehören. 

Details über die ansonsten gestellten Anträge möchte ich Euch und mir an 
dieser Stelle ersparen. Die wurden auch bereits über den DARC 
-Newsticker und die VO-Info verbreitet. 

Die folgenden – aus meiner Sicht – interessanten Informationen möchte 
ich hier aber noch weitergeben. 

Für das Vorstandsprojekt (aus der Mitgliedschaft PRO) 
REMOTESTATIONEN gibt es keine Bewerbung aus dem nördlichen Teil 
Deutschlands. Bist jetzt steht die nördlichste Station im Distrikt H 
(Niedersachsen). Pro Station werden rund 5000,-€ zur Verfügung gestellt. 
Die detaillierten Bedingungen und Auflagen standen u.A. auch in der 
CQDL. 

In 2025 wird der Funktag in Kassel, üblicherweise im April, nicht in der 
bisherigen Form stattfinden. Der Funktag selbst, war ja quasi als 
Nachfolge für die nicht mehr stattfindende Interradio in Hannover 
entstanden. Für 2025 hat der DARC-Vorstand anlässlich des 75. Jubiläums 
des DARC nach dem Krieg, eine Jubiläumsveranstaltung in Baunatal 
geplant. Termin: 30.08.2025. Ort: Stadthalle Baunatal. Sowohl aus 
organisatorischen, als auch finanziellen Gründen wird daher der Funktag 
für 2025 in diese Jubiläumsveranstaltung integriert. In 2026 wird der 
Funktag dann wieder wie gewohnt im April in den Kasseler Messehallen 
stattfinden. Detaillierte Informationen zu diesem Festereignis werden noch 
folgen. 

Soweit hierzu. 

Anlässlich der DARC-Mitgliederversammlung in Baunatal hat der DARC 
– Notfunkreferent Oliver Schlag eine Präsentation zum Thema Notfunk im 
OV etc. präsentiert. Diese ist unter der nachfolgenden Adresse für jeden 
OV herunterladbar: 

https://files.darc.de/index.php/s/Ys4yJxs3Yknwzm2 

Um die Fehlerquote hierbei klein zu halten, habe ich den Link auf die 
gleiche Seite wie die Termine für 2025 kopiert. Bitte dort abnehmen! 



Ich bin selbst zu wenig in diesem Thema zuhause und möchte daher hierzu 
keine Kommentare abgeben. Ich weiß, dass in einigen Ortsverbänden 
unseres Distriktes gerade in diesem Sommer/Herbst erfolgreiche 
Aktivitäten im Bereich Notfunk erfolgt sind. Wie ihr wisst, ist nach dem 
Ausscheiden von Herbert Neumann die Position des Notfunkreferenten für 
den Distrikt M unbesetzt. Vielleicht findet sich ja unter den 
diesbezüglichen Akteuren jemand, der Interesse hat, die Position des 
Notfunkreferenten auszufüllen. Ich würde mich freuen. 

Weitere Infos zu diesem Thema gibt es auch in der OV-Info 47-2022. 

Soweit mein Bericht über die zurückliegenden „ außer Haus“ Aktivitäten. 

Auf Amateurratsebene treffen wir uns jeden Monat 1 mal pro Monat zu 
einer Videokonferenz. 

Meinen beiden Stellvertretern und den Referenten des Distriktes danke ich 
für die zurückliegende Zusammenarbeit. 

Danke für Eure Aufmerksamkeit. 

7.12.2024 
Rolf F. Heide DL1VH 



6.2 DL1LB

Bericht des stv. Distriktvorsitzenden Heinz Trochelmann, 
DL1LB vom 06.11.2024 

Neben den ständigen Austausch von Informationen zwischen den 
Vorstandskollegen und den Referenten sind meinerseits keine 
herausragenden Aktivitäten zu vermelden. 

Der Maustag 2024 fand nicht statt, da sich niemand für die 
Federfüḩrung der Ausrichtung zur Verfügung gestellt hat. Mein 
kurzfristiges Einspringen beim letzten Maustag führt nicht 
zwangsweise zur ständigen Ausrichtung desselben. 
Auch in diesem Jahr stand unser AJW-Referent Sebastian, DF1HP, 
aus beruflichen Gründen für diese Aufgabe nicht zur Verfügung. 
Wie er uns auf der letzten Vorstandsitzung mitteilte, wird das auch 
in 2025 der Fall sein, da er am 03.10.2025 einen anderen Termin 
hat. 

Daher meine Bitte an die Versammlung: Fragt in euren 
Ortsverbänden nach, ob eine YL oder ein OM bereit wäre, die 
Organisation des Maustages 2025 zu übernehmen. Die 
Unterstüţzung der bisher Beteiligten ist dürfte gesichert sein, wie ich 
es aus den bisher geführten Gesprächen entnehmen konnte. 

Anfang November war ich mit Peter, DB5 NU, zu einem Gespräch 
mit dem Firmenvertreter der Wartungsfirma, die für den NDR den 
Sendeturm am Bungsberg betreut. Das Ergebnis des Gespräches 
habe ich in einem separatem Schreiben ausgeführt, welches Rolf 
ggf. in Teilen vortragen wird. 



6.3 DF9LJ

Tätigkeitsbericht DF9LJ, stellvertretender DV und EMV-Referent 
gemischter Bericht 

Aktivitäten seit der letzten Distriktsversammlung am 16.3.2024: 
Besuch einiger Ortsverbände und Amateurfunkaktivitäten im nördlichen 
Schleswig-Holsten: 

- Afu-Flohmarkt M25, September - Technikvortrag M25, Oktober 
- OV-Treffen M03 
- Besichtigung Bunker M03 

- OV-Abend M13 
- Aktivitäten im eigenen Ortsverband zählen hier nicht dazu 

Kurze Teilnahme am WAG Contest im Oktober mit Sonder-DOK „DVM“, 
ca 200 Verbindungen überwiegend im Welt-Kulturerbe Mode CW. 


Vorstandssitzung in Warder

Ideensammlung zur Zukunft des Schleswig-Holstein Treffens als 
Arbeitsunterlage für Gespräche des erweiterten Vorstands (inkl. der 
Referenten) 


Teilnahme am SH-Aktivitätstag mit Sonderdok DVM


EMV:

3 EMV Störfälle, allesamt bei sehr erfahrenen Funkamateuren. Nur 
beratend tätig geworden. Vorstandssitzung im Oktober 

Vergleichende Recherchen zur Distrikts Homepages und 
Contentmanageementsystem des DARC und erster Konzeptentwurf zum 
Webauftritt des Distriktes erstellt, aber Umsetzung mit 
Distriktswebmaster bislang noch nicht gestartet. 

6.10 DK7RCA, ARDF

Bericht des ARDF Referenten im Distrikt Schleswig-Holstein für das Jahr 2024 

1. ARDF-Wochenende mit dem Distrikt E (E33 / M25) 



Am 4. Und 5. Mai war es soweit, die erste gemeinsame Fuchsjagd mit dem Distrikt E im 
Großen Buchwedel in Stelle bei Hamburg wurde durchgeführt. Begonnen wurde am 
Samstag um 10:00 Uhr mit einer 80m Fuchsjagd. Nach einer kleinen Pause bei Kaffee, 
Kuchen und guten Gesprächen, gingen die Teilnehmer der 2m Fuchsjagd in die nächste 
Runde. Der Sonntag startete mit einem Foxoring Wettbewerb, der auch für Anfänger und 
Spaziergänger ausgelegt war. Auch hier gab es viele begeisterte Teilnehmer. Spannend 
wurde es dann gegen Mittag, um 13:00 Uhr gingen die Teilnehmer für einen Sprint an den 
Start, der in dieser Form erstmalig in den Distrikten E und M durchgeführt wurde. 
Geplant und unterstützt wurde diese Veranstaltung von den Ortvereinen E33 und M25, 
Andreas DF5FD (ARDF Referent Distrikt Hamburg), Andreas DK7RCA und Paule 
DF2JW, der mit der nötigen Ausrüstung dieses Event erst ermöglichte. 

S-H: Peilwettbewerb im Vieburger Gehölz in Kiel 

Am Sonntag, den 26. Mai veranstaltete der DARC-Ortsverband Kiel-Ost (M25) 
gemeinsam mit dem ARDF-Referat des DARC-Distriktes Schleswig-Holstein (M) eine 
Fuchsjagd, kombiniert mit einem Foxoring-Lauf im 80-m-Band. Start und Ziel ist der 
Parkplatz am Vieburger Gehölz am Hornheimer Weg in Kiel, unweit des Fernsehturms. 
Um 11:30 Uhr gab es eine detaillierte Einweisung, zwischen 12:00 und 13:00 Uhr 
erfolgte der Start im 5-Minuten-Abstand. Im Gelände sollten drei Füchse gesucht werden, 
hinzu kamen drei weitere Sender mit sehr geringer Leistung für den Foxoring- Lauf. Wie 
Thore DJ1TG aus dem OV Kiel-Ost (M25) berichtete, richtete sich diese 
Peilveranstaltung insbesondere an Neueinsteiger aller Altersgruppen, welche das Peilen 
von HF-Signalen erlernen möchten. Gleichzeitig erfolgte die Wertung für das 
Peilmeisterdiplom in den Kategorien „Einsteiger“ und „Peilmeister“. 

Peilwettbewerb beim OV Kiel-Ost (M25) in Schönkirchen 

Der OV M25 veranstalte am 06. Juli eine 80m Fuchsjagd im Schönkirchener Wald 
„Großholz“. Insbesondere Neueinsteiger aller Altersgruppen waren eingeladen, daran 
teilzunehmen. Gewertet wurde der Wettbewerb in den Kategorien „Einsteiger“ und 
„Peilmeister“, bei dem 14 Teilnehmer suchend durch das Waldstück streiften. 

Peilwettbewerb beim OV Kiel-Ost (M25) in Altenholz 

Am 20. September hat der OV Kiel-Ost M25 eine Peilveranstaltung im Wald 
„Barkmissen“ in Altenholz veranstaltet. Dieser Peilwettbewerb im 80-m-Band richtete 
sich insbesondere an Anfänger und Wiedereinsteiger. Hierbei wurden fünf schwache 
Sender nach den Regeln des Foxoring mittels Peilempfängern gesucht. Beginn der 
Veranstaltung war um 15 Uhr. Vor Beginn des Laufs wurde eine detaillierte Einführung in 
die Peiltechnik angeboten. Die Veranstaltung wurde technisch durch Andreas DK7RCA 
vom ARDF-Referat des DARC-Distriktes M unterstützt. 

2. ARDF-Wochenende mit dem Distrikt E (E33 / M25) 



An diese Stelle gehört ein Bericht von Andreas, der aus Formatierungsgründen 
hier leider nicht dargestellt werden kann. Bei Interesse bitte direkt bei DK7RCA 
anfordern: mail(at)DK7RCA.DE 

6.11 AJW 

(Halb-)Jahresbericht DARC e.V. Distrikt M, Referat AJW, 2024-2 Dezember 
Stand: 04.12.2024  

Δ Der Startschuss für die Amateurfunk Lizenz der Klasse N wurde im Sommer 
diesen Jahres gelegt. Dazu gibt es ein digitales Ausbildungsangebot mit der 
Domain 50ohm.de. Aus verschiedenen OVs kommen Rückmeldungen über 
erfolgreich absolvierte Klasse-N- Prüfungen bei der Bundesnetzagentur.  

Δ Unser OV M04 Husum brachte im Rahmen eines Funk-Seminartages für 
Jugendfeuerwehren auf dem Gelände des dortigen Kreisfeuerwehrverbandes 
zusammen mit 12 Funkamateur aus den umliegenden OVs Heide (M17), 
Flensburg (M03), Schleswig (M13) und Sylt (M19) den rund 20 Jugendlichen den 
Amateurfunkdienst praktisch näher.  

Das Konzept in Husum, Amateurfunk und BOS-Funk miteinander vorzustellen, ist 
dabei voll aufgegangen. Das verdeutlichen die Rückmeldungen der 
Jugendlichen. 
Nach dem Morsen war auch der Sprechfunk - UKW über Relais und KW - bei den 
Jugendlichen nach anfänglicher Überwindung (deutlich höhere Schwellenangst 
als beim Morsen) akzeptabel.  

Die Sendersuche ARDF war ebenfalls ein nice-to-have. 
Zudem gab es Einblicke in den Funkverkehr per QO-100 und Desktop-
Darstellungen von APRS Flugdaten. Das Highlight war natürlich die Richtantenne 
für 20m und 70cm in 16m Höhe aus dem Messewagen eines Sylter 
Funkamateurs.  

Δ Mit der errichteten Richtantenne in Husum konnten wir im QRM das Relais 
Armstedt im 70-cm Band aufnehmen und hörten dort auch Funkverbindungen der 
Funkkameraden aus Wahlstedt (M09 NMS), die am selben Tag Jugendaktivitäten 
mit Amateurfunk anboten. Nach mehrmaligem Rufen aus Husum gaben wir auf, 
da unser Signal wohl ebenfalls zu schwach am Relais ankam?!  

Δ Die Berichte zu beiden Standorten gibt es im Nord-Ostsee-Rundspruch vom 
01.09.2024 (Link siehe AJW.M-Bericht): 
1) https://nord-ostsee-rundspruch.de/2024/09/nord-ostsee-rundspruch-nr-526-
kw-35- 2024/  

Δ Schul-Stationen und Jugendarbeit im Distrikt M:  



Anläufe zur Gründung einer Jugendgruppe in Wahlstedt (M09 NMS) oder einer 
Schulstation im Rahmen eines M.I.N.T.-Projekts in Kiel (M30) sind derzeit 
gescheitert.  

In M27 Elmshorn ist noch eine voll ausgestattete Schulstation aktiv, jedoch 1:1 
besetzt. Ein Funkamateur und ein Schüler.  

Doch sehr viele Kinder und Jugendliche sind fasziniert an Technik. Das merke ich 
an der Schule meines Sohnes. Die Technik-Kurse sind überlaufen. Leider gibt es 
zu wenig Technik-Anleitende, so dass viele der Schüler keinen Platz mehr 
bekommen.  

Hier können wir Funkamateure helfen. Mit unserer Elektro- und Funktechnik 
können wir den Schülern den Amateurfunk nahe bringen.  

Und wir erfinden "das berühmte Rad" nicht neu. Es gibt von außen bereits 
vielfältige Unterstützung im Bereich "Amateurfunk und Telekommunikation an 
Schulen". Doch es fehlen Fachkräfte. Funkamateure sind staatlich geprüfte, 
lizenzierte Kräfte ihres Fachs "Amateurfunkdienst", und somit die gesuchten 
Fachkräfte.  

Wo können wir uns, Schule und Amateurfunk, also begegnen und in eine win-win 
Situation kommen?  

Nehmt diese Frage einmal mit... für euch selbst... 
und zum Gespräch in eurem OV.  

Δ Wichtig für Mitarbeiter in der Kinder- und Jugendarbeit des DARC e.V. ist die 
Vorlage eines erweiterten polizeilichen Führungszeugnisses (epFZ) erforderlich!  

Alle Personen, die Kinder- und Jugendarbeit im DARC e.V. leiten und die über 18 
Jahre alt sind, müssen(!) ein "erweitertes polizeiliches Führungszeugnis" 
beantragen, vorlegen und vom jeweiligen OVV schriftlich bestätigen und an den 
Bundesverband in Baunatal melden lassen.  

Antrag wird von AJW.Deutschland per Internet frei geschaltet. 
Infos und Antrag findest über die Links, die im AJW.M-Bericht zu finden sind: 2) 
https://www.darc.de/der-club/referate/ajw/erw-fuehrungszeugnis/ 
3) https://ajw.darc.de/efz/  

Besonderer Hinweis bei Antragstellung im zuständigen Amt (mit dem Schreiben 
vom DARC und deinen Ausweisdokumenten): 
ehrenamtliche Tätigkeiten in der Kinder- und Jugendarbeit werden in der Regel 
von den Gebühren für so ein epFZ freigestellt.  

Δ Die Klassiker bei Amateurfunk Aktivitäten mit Kindern und Jugendlichen:  

Bei all den vergangenen Amateurfunk Aktivitäts-Projekten für Kinder und 
Jugendliche habe ich in den Monaten meiner Amtszeit immer wieder folgendes 
Interesse bei Kindern festgestellt:  



In der Reihenfolge ihrer Gewichtung:  

Löten 
Morsen 
Funkpeilen/Fuchsjagd 
Jugend-forscht praktisch, wie z.B. Strom erzeugen und Strom-Experimente 
Mit FT8 Weltkunde respektive "Präfixe" vermitteln, z.B. Länder-Flaggen auf einer 
Weltkarte zuordnen und dort die Präfixe entdecken (oder umgekehrt).  

Fortsetzung: In der Reihenfolge ihrer Gewichtung:  

Sprechfunk: UKW, DMR, Kurzwelle Schnipsel-Jagd mit PMR Reißzwecken 
Morse-Brettchen  

Δ Jugendarbeit kostet Geld Δ  

Da, wo Jugendarbeit vor Ort läuft, engagieren sich Funkamateure und Freunde 
des Amateurfunks. Und das tun sie, ohne einen einzigen Cent dafür zu 
bekommen. Nein. Sie bringen sogar noch Geld mit, dafür, dass sie die 
Jugendarbeit vor Ort machen. Und nicht nur das, sie investieren und schenken 
Zeit, viel Zeit, und sie bringen auch noch das eigene Equipment mit.  

Wenn das Ziel die Mitgliedergewinnung im DARC e.V. ist, können Projekte zur 
Aus- und Weiterbildung sowie der Jugendarbeit mit Amateurfunk, zum Erwerb 
mindestens der Klasse N, vom Distrikt finanziell unterstützt werden.  

Doch auch die Bundesgeschäftsstelle des DARC e.V. und AATIS unterstützen 
Projekte in Schule, Jugendarbeit, Aus- und Fortbildung und bei Amateurfunk-
Aktivitäten zur Mitgliedergewinnung.  

Mal ehrlich: Welcher Verein oder welche Organisation verfolgt bei 
Finanzausgaben nicht eigene Ziele und Zwecke?  

Δ WhatsApp-Gruppe "AJW.M Ausbildungsfunkbetrieb":  

Hier in der Gruppe sind bereits Gleichgesinnte für Jugendarbeit und 
Schulstationen im Amateurfunk aus dem Distrikt M und Baunatal miteinander 
vernetzt, zur Zeit aus den Regionen: FL, SL, ECK, NMS, IG Afu Wahlstedt, KI, 
Distrikt M, AJW-DL.  

Die Gruppe selbst ruht, doch die Akteure sind größtenteils vor Ort aktiv.  

Kontakt bekommst du mit einer persönlichen WhatsApp-Nachricht direkt an mich. 
Kontaktdaten findest du im AJW.M-Bericht: 
4) Kontakt: 0162-3700326, Sebastiano, DF1HP  

Δ Deine Links und Kontaktdaten aus diesem Bericht: 
1) https://nord-ostsee-rundspruch.de/2024/09/nord-ostsee-rundspruch-nr-526-
kw-35- 2024/ 
2) https://www.darc.de/der-club/referate/ajw/erw-fuehrungszeugnis/ 



3) https://ajw.darc.de/efz/ 
4) WhatsApp Kontakt: 0162-3700326, Sebastiano, DF1HP  

Alveslohe, Distrikt M, AJW-Jugendreferent, DF1HP, Sebastian(o) 
04.12.2024  




